

Editorial

GONZALO SÁNCHEZ-TOSCANO SALGADO
Budapest (Hungría), diciembre de 2008.

Con la publicación de este boletín se pone fin a la enriquecedora experiencia que supuso la celebración de las Segundas Jornadas de Sostenibilidad en la Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Madrid bajo el título *Arquitectura del siglo XXI: más allá de Kioto*, organizadas por el grupo Iniciativa para una Arquitectura y un Urbanismo Más Sostenibles (IAU+S) los primeros días de marzo del año 2006. El contenido que aquí se presenta (ya publicado por Mairera en forma de libro en 2007) es el resultado material de aquellas jornadas y agrupa tanto las conferencias pronunciadas y los talleres realizados por los alumnos durante aquellos días como una serie de colaboraciones que desde diversos ámbitos ayudan a contextualizar, analizar y comprender un concepto tantas veces manido, simplificado y vaciado de significado como es el de *sostenibilidad*.

Tanto estas jornadas como sus predecesoras, celebradas en 2004 bajo el título IAU+S: La Sostenibilidad en el Proyecto Arquitectónico y Urbanístico, responden a un contexto político, económico y social en el que el sector de la construcción era aclamado como el nuevo *maná* que había permitido el llamado «milagro económico español», un periodo aparentemente feliz de bonanza económica, una fiesta de *progreso*, crecimiento y consumo que en realidad basaba todo su ser en el endeudamiento hipotecario, la *financiarización* de la economía, la urbanización constante, la destrucción del suelo y los recursos naturales, el consumo desmedido de energía y la práctica desaparición de cualquier atisbo de comedimiento o racionalidad en la gestión de unos procesos urbanísticos subordinados al mantenimiento del sector y al crecimiento constante del consumo. A través de estas jornadas, IAU+S propuso una reflexión colectiva, un debate heterogéneo, transversal y pluridisciplinar que desde el gremio de la arquitectura como parte integrante del entonces omnipotente sector inmobiliario, analizara las consecuencias de este escenario sobre la *sostenibilidad* ambiental, social y económica, y reaccionara ante la evidencia de que tan frenéticos procesos sólo podían abocar a una crisis económica y ecológica.

A día de hoy, cuando tal crisis ya ha llegado, copa portadas de periódicos internacionales, levanta airadas reacciones de sorpresa en presidentes, ministros de economía y dirigentes de los organismos económicos mundiales y hace sonar las alarmas sobre la supervivencia del sistema económico global, la lectura de este boletín (y su predecesor) tiene un indudable interés añadido que va más allá de las cualidades *proféticas* de algunos de sus artículos. Ahora que se están empezando a revelar las crudas consecuencias de aquella *aventura* urbanizadora e hipotecaria que con tanta intensidad y *seguridad* vivimos en España hasta fechas muy recientes, quizá haya que volver la vista atrás y prestar atención a aquellos *locos* apocalípticos y *aguafiestas* que profetizaban en el desierto y hacían infructíferas llamadas a la contención del crecimiento, la reducción del consumo, la reconsideración del sistema de transporte, la detención del crecimiento urbanístico, el uso racional de los recursos y la necesidad de afrontar la *sostenibilidad* como una prioridad real y no como un mero reclamo comercial para *pintar de verde* las mismas actuaciones que estaban esquilmando los recursos naturales. En estos tiempos de crisis, cuando la máquina se para forzosamente y las *aventuras* dan más vértigo, es el momento propicio para aprender de las ideas y experiencias contenidas en este boletín, que desde la arquitectura y el urbanismo apostaron *simplemente* por la racionalidad, la contención y el uso sostenible de los recursos en aquellos tiempos en que el sistema sólo pedía, como GROUCHO MARX, «más madera» para aquella locomotora que nadie quería saber adónde iba, pues lo importante era entonces que fuese cada vez más rápido.